

„Frühmittelalterliche Äcker“ umgepflügt

Bernhard Heim hat sich mit Unterstützung der Lokalen Aktionsgemeinschaft (LAG) einer vergessenen Feldbewirtschaftungs-Form gewidmet

von JÜRGEN BINDER

SCHILLINGFÜRST – Landwirtschaftliche Anbauflächen sehen heutzutage anders aus als im frühen Mittelalter. Die damals sehr einfache Pflugtechnik sorgte dafür, dass Beete mit zur Mitte hin gesetzten Schollen entstanden. Um diese auch im Rothenburger Land weit verbreiteten Wölbäcker geht es in der neuen Veröffentlichung von Bernhard Heim.

Der pensionierte Lehrer aus Gelnhausen, der sich hrenamtlich als Kreisheimatpfleger engagiert, präsentierte die knapp 50 Seiten umfassende Publikation mit dem Titel „Vergessene Kulturlandschaften“ jetzt bei einem Termin in der Geschäftsstelle der Lokalen Aktionsgemeinschaft (LAG) Region an der Romantischen Straße in Schillingfürst.

Gedruckt wurden 1000 Exemplare

Das Thema passt zum heimatgeschichtlichen Profil der LAG und konnte deshalb als Kleinprojekt im Bereich Bürgersengagement auch finanziell von ihr gefördert werden. Die Drucklegung der 1000 Exemplare kostete gut 2000 Euro. 80 Prozent der Ausgaben wurden über LAG-Mitgliedern abgedeckt.

Bei der Vorstellung des Werks lobten LAG-Vorsitzender Herbert Lindörfer, Geschäftsführerin Pia Grimmmeißn-Haiden und Projektmanagerin Sandra Lieb die Initiative von Bernhard Heim, solche Details zur frühen Praxis der Felderbewirtschaftung auszugsweise und in nachvollziehbarer, aber durchaus wissenschaftlich fundierter Form aufzubereiten.

Der Autor selber betonte, dass er auf das Thema der Wölbäcker im Rahmen seiner langjährigen Beschäftigung mit geläufigeren historischen Kulturlandschaften der Region gestoßen sei. Im Rothenburger Land sei diese Art der Bewirtschaftung vor etwa 500 Jahren aufgegeben worden. Durch Epidemien habe sich damals



Historische Kulturlandschaften sind die Spezialität von Bernhard Heim. Das Foto zeigt den Autor bei der Präsentation seines Werkes mit dem LAG-Vorsitzenden Herbert Lindörfer (links), Geschäftsführerin Pia Grimmmeißn-Haiden (rechts) und Projektmanagerin Sandra Lieb. Foto: Jürgen Binder

wahrscheinlich, als Wölbäcker gebaut wurden. Das Spektrum reicht hier von Gattelhöfen und Reichardsroth bis hin zur Hesselbergregion, habe damals häufig Aufmerksamkeit verschafft, weshalb diese Stadt gefundenen.

In seiner mit zahlreichen Fotos und Grafiken versehenen Publikation hat der Autor mehrere Beispiele von Flächen angeführt, die im früheren unattraktiver und die Struktur besser und die Struktur

geworden sei. Später habe sich dann die Pflugtechnik verbessert und die Struktur der Heimatpfleger darin auch alten Handelswegen oder sehr sogenannten früheren Bestellungen möglich.